
EL TRABAJO Jueves 29 de Mayo 2025 55555CRÓNICA

Exdirigente nacional de funcionarios públicos
apoya investigación por ‘licencias médicas’

Licencias médicas bajo la lupa.

Hugo Mariangel, ex-
presidente de la Fe-
deración Nacional de
Funcionarios del Mi-
nisterio del Interior y
dirigente nacional de
ANEF

• Además de-
nuncia que
esto no es

nuevo.-

Hugo Ma-
riangel fue expre-
sidente de la Fede-
ración Nacional de
Funcionarios del
Ministerio del In-
terior y también,
durante dos perio-
dos, dirigente na-
cional de la Agru-
pación Nacional de
Empleados Fisca-
les (ANEF). Es de-
bido a su trayecto-
ria, que lo contac-
tamos para saber
directamente su
opinión respecto a
lo que descubrió la
Contraloría Gene-
ral de la República,
a través de su jefa
máxima Dorothy
Pérez.

En esta línea, y
al ser consultado,
respondió que a él
le parece bien que
se haya hecho esta
investigación y la
denuncia, porque
esto no es nuevo,
viene hace muchos
años. Estableció
que se sabe que en
cada servicio hay
funcionarios o
funcionarias que
abusan de las li-
cencias médicas y
por consiguiente,
profesionales de la
salud que se pres-
tan para eso (en-
tregar el reposo
médico).

«A mí me pare-
ce muy buena esa
i n v e s t i g a c i ó n .
Ahora, lo impor-
tante es que hayan
sanciones ejem-
plarizadoras para
que esto se termi-

ne, porque hay
muchos funciona-
rios que están con
licencia y real-
mente están enfer-
mos y no les pagan
las licencias por-
que no hay recur-
sos, no hay plata.
Sin embargo, es-
tán todas estas li-
cencias fraudulen-
tas que agotan el
fondo del pago de
licencias, por eso
le digo es bueno
que se haya abier-
to esta investiga-
ción y que se san-
cione para que este
vicio se termine»,
indicó.

Mariangel tam-
bién recuerda que
en sus tiempos su-
cedía lo mismo
«pero no tan ma-
sivo. En cada ser-
vicio se identifica-
ban, sabíamos que
eran dos o tres que
abusaban de li-
cencias médicas,
que tenían mu-
chas facilidades
con profesionales
médicos para con-
seguirlas y había
otros que no se las
daban e incluso
llegaban a traba-
jar enfermos. Aho-
ra, cada vez que
un funcionario,
funcionaria, pre-
senta una licencia
médica, induda-
blemente se recar-
ga el trabajo al
resto de los funcio-
narios del servi-
cio, porque ahora
ya no se usa el
tema de la suplen-

cia, entonces sen-
cillamente el tra-
bajo se tiene que
distribuir en el
resto de los funcio-
narios. Es una so-
brecarga para los
que están en el ser-
vicio cuando las li-
cencias no son jus-
tificadas, cuando
se consigue para
descansar o senci-
llamente no traba-
jar», expresó.

- En esa mis-
ma línea, el al-
calde de Ñuñoa
tomó la determi-
nación de despe-
dir a los 126 que
habían. ¿Es muy
complicado hoy
en día despedir,
desvincular a un
funcionario pú-
blico?

- Si los funcio-
narios están afilia-
dos a alguna orga-
nización se puede
recurrir a tribuna-
les, porque el alcal-
de tiene que de-
mostrar que esos
funcionarios tuvie-
ron licencias médi-
cas fraudulentas o
que las usaron
para viajar al ex-
tranjero. Si no hay
sumario previo
que haya determi-
nado que esa fue la
falta, él no puede
despedir masiva-
mente así nomás,
porque los funcio-
narios pueden re-
currir a tribunales.
Hay mucha gente
que realmente está
enferma y por eso
no salía a trabajar

y no se le puede
meter en la bolsa
de toda esta gente
que se sirvió de las
licencias médicas.
Creo que se está
actuando, en caso
de ese alcalde Ñu-
ñoa, muy rápida-
mente, demasiado
rápido; no se ha
cuidado de demos-
trar que realmente
que aquellos que
está despidiendo
cometieron aque-
lla falta, hay que
investigar.

- ¿Está de
acuerdo en que
algunos alcaldes
están haciendo
investigación su-
maria para des-
pués hacer el su-
mario, siguien-
do como los pa-
sos?

- Claro, porque
lo que señala el es-
tatuto administra-
tivo, primero se tie-
ne que hacer una
investigación su-
maria para ver si
hay antecedentes
suficientes para ha-
cer un sumario y
enseguida determi-
nar si la persona es
responsable o no, y
las sanciones co-
rrespondientes.

- ¿Esa sanción
podría terminar
en la destitución
del funcionario?

- Puede ser tam-
bién. Todos esos

pasos que se saltó el
alcalde de Ñuñoa,
eso se le puede vol-
ver en contra, por-
que los funciona-
rios pueden recu-
rrir a tribunales.
Hay gente que pue-
de haber tenido li-
cencias médicas co-
rrectas.

- ¿Qué le
aconsejaría us-
ted con su expe-
riencia de diri-
gente, a los alcal-
des del Valle del
Aconcagua?

- Lo primero
una investigación
sumaria, pero tie-
ne que ser rápida,
que no se extienda
en el tiempo, por-
que a veces hay
presiones políticas
para que las cosas
se vayan exten-
diendo y se le eche
polvo y desaparez-
ca; eso ha ocurrido
en toda la adminis-
tración pública. La
idea es que se haga
una investigación
sumaria, pero aco-
tada en el tiempo,
no más de 30 días,
de manera que ahí
se determine si hay
antecedentes para
hacer un sumario
definitivo. Y ese
tiene que ser acota-
do en el tiempo,
para ver los que

realmente son res-
ponsables que hi-
cieron abuso de las
licencias médicas y
aplicar las sancio-
nes correspon-
dientes.

- ¿Cuándo us-
ted se enteró sin-
tió dolor, frus-
tración, algo?

- Por supuesto,
porque se mete en
esta bolsa a todos
los funcionarios
públicos y eso no es
así, porque es un
pequeño grupo que
se sirve de esto,
abusa de las licen-
cias médicas, pero
la gran mayoría
trabaja en el día a
día en su servicio
atendiendo público
haciendo su fun-
ción; o sea, no po-
demos culpar a to-
dos los funciona-
rios públicos… es
injusto eso.
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